

# Dompierre : un cimetière du Ve siècle près de l'école?

Autor(en): **Monnier, Jacques / Presset, Olivier / Rubeli, Louise**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Cahiers d'archéologie fribourgeoise = Freiburger Hefte für Archäologie**

Band (Jahr): **24 (2022)**

PDF erstellt am: **20.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-1041978>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Dompierre : un cimetière du V<sup>e</sup> siècle près de l'école ?

Jacques Monnier, Olivier Passet et Louise Rubeli

Les travaux de construction d'une nouvelle école à Dompierre FR, en contrebas de la route cantonale, ont fait l'objet de deux interventions en 2021. La surface occupée par le futur édifice a été sondée dans un premier temps, mais aucun vestige significatif n'y a été décelé. Par la suite, le creusement des tranchées pour les collecteurs d'eau, en aval, a révélé différentes traces d'occupation anciennes sur un léger replat dominant le ruisseau de l'Hôpital, qui se matérialisaient par des vestiges de constructions en matériaux légers (terre et bois), non datées en l'absence de mobilier archéologique et, surtout, par une tombe à inhumation remontant à la fin de l'époque romaine.

## Une découverte rare

La sépulture est celle d'un individu adulte enterré sur le dos selon une orientation sud-est/nord-ouest, bras droit replié sur le thorax, bras gauche reposant sur le pubis (fig. 1). La tombe a été partiellement détruite lors du dégagement à la pelle mécanique, de sorte que sa fosse d'implantation n'est pas facile à distinguer. La présence du substrat moraino-molassique environnant ainsi que l'absence d'aménagement particulier de type cercueil en bois suggèrent qu'il s'agissait d'une sépulture en pleine terre.

Lors du dégagement, deux objets en fer présentant quelques restes organiques ont été découverts. Le premier, qui avait été



placé entre les genoux du défunt, est un couteau incomplet sur lequel subsistent peut-être les restes d'un fourreau en cuir (fig. 2). Le second, sous l'avant-bras droit, n'a pas encore été identifié avec précision; d'après les premières observations en laboratoire, cet objet semble muni d'un manche en os orné de gravures en croisillons (?) et laisse entrevoir des restes de textile. Lors de la fouille, un récipient en verre de couleur vert olive a été mis au jour près de la tête; il s'agit probablement d'une offrande funéraire dont la partie supérieure a été détruite au décapage-machine. Le sédiment prélevé avec les ossements, délicatement tamisé en

**Fig. 1 / Abb. 1**

La sépulture de Dompierre une fois mise au jour  
*Das Grab von Dompierre nach seiner Freilegung*

laboratoire, a livré plusieurs perles en verre de couleur noire, verte et jaune appartenant à un élément de parure (fig. 3), vraisemblablement un collier.

L'intérêt de cette découverte est double. Elle permet tout d'abord d'ajouter un nouveau point sur la carte de répartition des sites funéraires antiques, qui sont très nettement sous-représentés dans le canton de Fribourg, comme ailleurs, par rapport au nombre d'établissements recensés. En second lieu, la datation de la sépulture est exceptionnelle: la typologie des perles en verre indique en effet, en première analyse, que cette tombe pourrait remonter au début du V<sup>e</sup> siècle de notre ère. Cette période, à la charnière entre Antiquité tardive et Haut Moyen Âge, n'est pas facile à mettre en évidence dans nos régions, souvent par manque d'éléments datants fiables. La villa romaine de Vallon/Sur Dompierre FR constitue une heureuse exception, puisque les fouilles y ont révélé une occupation qui s'étend jusqu'aux premières décennies du V<sup>e</sup> siècle. Dans la proche ville d'Avenches VD, capitale de la Cité des Helvètes, les indices d'une occupation de cette période sont malaisés à mettre en évidence, mais plusieurs éléments suggèrent que, après un déclin partiel durant l'Antiquité tardive, la ville n'a pas été abandonnée, puisque au Haut Moyen Âge on y recense quatre églises et, outre un lieu d'émission monétaire, le siège - provisoire - d'un évêché.



**Fig. 2 / Abb. 2**

Fragment de couteau avec restes de cuir (détail)  
Fragment eines Messers mit Lederresten (Detail)

## Bouclons la boucle!

Des investigations complémentaires seront menées ultérieurement pour déterminer si cette inhumation était isolée, ou si elle appartenait à un cimetière plus étendu qui rassemblait les membres d'une communauté établie dans la campagne à quelques kilomètres d'Aventicum.



**Fig. 3 / Abb. 3**

Récipient et perles en verre provenant de la tombe de Dompierre  
Glasgefäß und -perlen aus dem Grab von Dompierre

Coordonnées:  
2.566.058 / 1.189.157 / 453 m